
   

 
 

 
 

LES ETATS GÉNÉRAUX DU FESTIVAL 
OFF D’AVIGNON : 
Rencontres lors du Festival 2021 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Contact : Etats-Généraux Avignon Off - eg.avignonoff@gmail.com 
 
 
 



   

 
 

 

Synergies entre Cies - 
Comment développer l'entraide entre compagnies ? 
 
La table ronde a choisi de travailler sur le dispositif de parrainage entre compagnies. 
 
Plusieurs questions autour des parties prenantes (parrain/ parrainé), de la temporalité, des 
critères de sélection, de la communication ont été abordées au cours de la séance. 
 
Au niveau de la temporalité, c’est un dispositif qui s’inscrirait sur deux ans, et commencerait donc 
deux ans avant la participation de la compagnie parrainée au festival d’Avignon. Cela implique 
souvent une structuration et une organisation différentes des 1ères fois où « habituellement » et 
« pour leur 1ère fois » les compagnies participent et peuvent s’organiser un « peu au dernier 
moment ». 
 

• La question de l’ouverture et de la sélection est posée  
Comment ouvrir ce dispositif aux compagnies et y a-t-il une sélection à mettre en place ? 
Sur quel(s) critère(s) la baser ? Selon la région/ l’ancrage territorial ? Les disciplines ? 
L’esthétique ? 
 

• Pour les primo-arrivants (les cies qui pourraient être parrainées), doivent-elles avoir un 
administrateur ? (Car le parrain ne doit pas remplacer le travail d’un administrateur), 
 

• Comment encadrer ce parrainage ? Faut-il aller vers un poste financier/ un 
permanent au sein d’AF&C ? Comment éviter que cela devienne chronophage pour le 
parrain ? Comment poser les limites ? 
 

• Idée de mettre en place un « livret d’accueil » pour le début afin de faciliter et de 
débuter le dialogue. Avant d’instaurer le parrainage entre le parrain et le parrainé, il 
pourrait y avoir un temps collectif de présentation du livret d’accueil. (L’agence 
culturelle Rhône Alpes propose d’ailleurs un module d’une journée de préparation à 
Avignon pour les administrateurs), 
 

• Il faudrait trouver une manière de collectionner des ressources :  
Le budget, le prix du logement, peut-être avec une plateforme qui contiendrait le livret 
d’accueil, les chapitres et les retours d’expériences, 
 

•  Faut-il que les deux soient à Avignon ? (le parrain et le parrainé), 
 

• La discussion débouche sur le dispositif Passerelles, travaillé au sein de la commission 
pendant l’année : ce dispositif propose à la cie parrainée de venir présenter une 
maquette de son spectacle sur les relâches de la cie parrain à N-1, 
 

• La 1ère réunion pourrait avoir comme titre « Venir à Avignon » avec des anciens et des 
nouveaux, 
 
 



   

 
 

 
• Il pourrait également y avoir un module de tutorat entre responsables de compagnies, 

pour que les parrains puissent échanger ensemble sur la mise en place du tutorat. 
 
 

• Comment communiquer autour de ce dispositif ? 
- Les agences régionales. (Il y a par exemple la Collaborative qui regroupe toutes les 
agences régionales). 
- Le Ministère/la DRAC : regroupent les fichiers avec les n° de licences. 
- AF&C  
- Les théâtres 
- Se renseigner également sur le dispositif « Ouvrir l’horizon », proposé par le Ministère 
de la Culture. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



   

 
 

 

Synergies avec les publics – Un Festival dans la ville  
Comment mieux ancrer le festival sur son territoire ? 
 
 
à Un constat (Etude GECE 2019) :  
En 2019, 12% des festivaliers du Off habitent la CA du Grand Avignon. 
 
6% des festivaliers habitent Avignon (17 800 Avignonnais participent au festival) et 6% habitent 
une autre commune de la CA du Grand Avignon. Au total, 18% du public réside dans le 
Vaucluse, 20% dans un autre département de la région Sud, 55% dans une autre région 
française (13% en Île-de-France) et 6,5% à l’étranger. 
 
Le hors les murs est sous-utilisé, éloignant par conséquent les populations les plus défavorisées 
de la fréquentation du festival. 
 
--  
 
La table ronde a choisi de travailler sur une étude sur la fréquentation du public Avignonnais, 
le prix des places, l’extramuros et le rôle politique. 
 

• Une étude sur la fréquentation du public avignonnais : sectorisation, csp… 
 

• Réflexion sur le prix des places : 
- Proposer un tarif plus avantageux aux avignonnais constitue une rupture d’égalité, 
sauf si la ville, la région ou le Grand Avignon compense ?  
 
« Des différences tarifaires sont néanmoins possibles en fonction du lieu de résidence, 
dès lors que le service est financé par l'impôt et qu'à ce titre, le critère de résidence 
recouvre la qualité de contribuable local. Les résidents peuvent en effet bénéficier d'un 
tarif réduit dans la mesure où celui-ci constitue la contrepartie de la prise en charge du 
service par le budget de la collectivité (CE, 5 octobre 1984, req. n° 47875). Dans ces 
conditions, la qualité de résident peut justifier un tarif réduit pour la location d'une salle 
communale en raison de la prise en charge de son entretien par le budget communal.En 
revanche, une distinction entre les contribuables locaux, selon qu'ils sont domiciliés ou 
simplement résidents dans la commune, n'apparaît pas justifiée par un motif d'intérêt 
général. », 
 
- Créer un pass solidaire pour 5 spectacles pour les populations les plus défavorisées 
(pas de gratuité), 
 
- Renforcer la relation à Culture du cœur. 
 

• Réflexion sur l’extramuros :  
- Un ancrage à l’année : donner une visibilité à l’année sur ce qui génère de l’activité 
économique en lien avec le festival : mise en avant des partenariats, des formations, des 
activités techniques, 



   

 
 

 
 
 
- Trouver des lieux : jachère industrielle, tiers-lieux culturels et pédagogiques (prendre 
contact avec France Tiers-Lieux), espaces d’hybridation , médiathèques, centres sociaux 
culturels,  
- Délocaliser les masterclasses et les formations vers l’extramuros 
 

• Réflexion sur le rôle du politique : comment affronter l’inertie politique ? 
- Inciter les députés et le président à interpeller les acteurs locaux (et notamment la 
communauté d’agglomération) 
 
- Proposer à la ville de conventionner des logements. Mise en place du permis de louer 
pour la durée du festival. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
  
  
  
  
  
  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



   

 
 

 

Synergies entre programmateur et diffuseurs - 
Comment favoriser la rencontre entre les programmateurs 
et les spectateurs, sortir des sentiers battus dans la 
diffusion ? 
  
  
à Le constat : 
- Formatage des spectacles 
- Invisibilisation du fait de « grosses machines » (diffuseurs, productions, etc.…) 
- Méconnaissance de l’écosystème par les cies 
- le Festival Off d’Avignon est-il toujours un endroit de rencontre et de découverte ? (de plus en 
plus de propositions alternatives émergent) 
  
--  
 
Propositions : 

• Exemple de lieux alternatifs, 
 

• Réunion primo-accédants, 
 

• Créer des points de contact dans le festival, 
 

• Clarifier et communiquer sur les programmateurs (jauge, contact, ...), 
 

• Proposer aux programmateurs une « Journée parcours » de 5 spectacles proposés par 
des théâtres qui s’associent/se parrainent, permettant de voir des choses moins en vue 
parmi les productions plus « évidentes », 
 

• Proposer aux programmateurs de donner un créneau libre dans lequel on leur enverrait 
une place pour un spectacle choisie de manière totalement aléatoire (aspect ludique) 
 

• Labelliser une journée audace pendant le festival où tous les programmateurs 
s’engagent à ne voir que des choses non prévues, 
 

• Une journée thématique 
 

• Remettre des temps conviviaux en place pendant le festival 
 

• Focaliser les actions sur les programmateurs qui ont encore l’esprit de découverte pour 
tenter des choses. Les actions qui marcheront auront ainsi un effet d’entraînement. 
 

• Faire comprendre que le milieu s’est hyperprofessionalisé : pédagogie, 
 
 
 



   

 
 

• Utiliser les jours de relâche pour parrainer et montrer spectacles émergents. En prêtant 
son créneau par exemple puisqu’on ne joue pas, 
 

• Parrainage entre cies, et le festival,  
 

• Rencontre 5mn flash entrer cies/programmateurs, 
 

• Organiser « le pitch des programmateurs » : les programmateurs venant indiquer ce 
qu’ils programment et pourquoi il est intéressant d’y aller jouer, 
 

• Réfléchir « écosystème plutôt que spectacle dans une « boîte noire » : hors les murs, 
dans des endroits hors théâtres, etc… 
 

• Intégrer des éléments de prog/diffusion dans un label (pas plus de 3 fois de suite à 
Avignon…) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



   

 
 

Table ronde : 
« Guide de survie des comédien.ne.s lors du Off » 
  
Réflexions, propositions et idées : 
La question du dimensionnement de la salle par rapport au spectacle doit être une priorité: en 
termes de notoriété mais aussi artistiquement dans le rapport au public. 
 
Problèmes de sécurité: monter et démonter en costumes est dangereux 
Condition de vie: sport possible, repos essentiel, nourriture saine, prépa maquillage sur place et 
non chez soi, lieux de stockage de décor décent etc… 
Dans les productions, il y a un glissement du théâtre du pauvre vers une paupérisation du 
métier. 
 

• Propositions d’un passage de la survie à la vie: l’artistique et la solidarité seraient 
au coeur de notre venue au Off. 
 

I/ Salaires :  
- Avoir une discussion autour de la convention collective pour qu’on soit en mesure de la 

respecter. 
- Une partie “cies amateures” avec limitation de dates et billetterie plus faible pour 

permettre aux jeunes de se lancer tout en étant protéger et au public d’identifier qui il 
vient voir. 
 

II/ Tractage et communication : 
- Formation tractage : le consentement, les heures, le discours qui prépare bien au 

spectacle, les retours du public tracté à la sortie… 
- 1 tract par théâtre ? 
- Un spot d’affichage par théâtre 
- Une attachée de presse par théâtre 
- Se mettre d’accord sur les jours de relâches pour créer des vases communicants. 

 
Exemple du festival du Fringe à Edimbourg : solidarité dans le théâtre, les cies tractent pour les 
autres. Le public vient à l’information de lui-même (les cies sont sur la route) 
 
III/ Conditions de vie : 

- Un lieu, une cellule, une permanence d’écoute tenue par les artistes au village du off par 
ex (ou voir avec la Mairie) pour se retrouver, partager nos expériences, rire de nos 
échecs, pleurer un bon coup, faire une auberge espagnole, faire des chroniques du off 
pour faire rire les copain-es… 

- Plus de points d’eaux, de tarifs pros dans la restauration, 
- Pousser les lieux d’accueil à permettre de se préparer décemment sur place, espacer les 

créneaux, jouer un jour sur deux ? 
- Faire en sorte d’avoir des logements décents 
- A voir des temps de sports collectifs 
- Avoir un temps final collectif festif : un rdv dans les rues qui se terminent au village du 

Off par ex ?  
 
 



   

 
 

Table ronde : 
« Compagnies : à quoi bon faire le off ? » 
  
  
I/ Les Critères “essentiels” à une venue sur le festival : 
  

• Sylvie Schenard - “Dans un monde idéal” 
 
- Stade de reconnaissance dans son environnement (ville, région, Drac) et rayonnement 
en dehors de sa région, 
- Budget, 
- Diffusion : une arrivée avec des articles de presse est souhaitable. Création casse 
gueule dans l’absolu. 

  
• Isabelle Muraour - “Au cas par cas” 

 
- Vous avez déjà fait Avignon? 
- Rencontre des compagnies : quel théâtre ? quel budget ? travail sur un dossier de 
presse. Démarrer avec un article ou deux, 
- Le bouche à oreille va vite dans la presse aussi (à tort ou à raison, il y a des surprises), 
- Tout le monde fonctionne par repères, par relais : tout est possible à Avignon en 
particulier. 

  
• Agnès Harel - “Que cherche-t-on?” 

 
- Qui est la Cie? Où en est-elle ? Ce qu’on attend d’Avignon ? (roder, diffuser, rencontrer 
le public, travailler pour la suite?) 
- Rétroplanning très loin dans le temps: artistique, production (budget et plan de 
trésorerie, tableau avec taux de remplissage, TVA), se renseigner sur le lieu (plateau, 
conditions) 
- Facteurs humains: réfléchir à son équipe, aux conditions de vie, être transparent 
- Mesurer les risques, avoir conscience, avoir des arguments pour étayer ses choix 
- A savoir: Le choix du théâtre va déterminer la suite du projet (porosité du public vers le 
privé plus grande qu’avant, du privé vers le public toujours très difficile) 

  
• Marion Bierry - “au service des artistes” 

 
- Fonctionne par coup de cœur : un éclectisme humaniste qui croit en la poésie, refuse le 
formatage, défendre une esthétique artistique contre une esthétique ultra-libéralisme 
- Essaye de dissuader les compagnies pour éprouver les motivations 
- Penser au public d’abord 
- Ce n’est pas un festival mais un salon (pas de direction artistique) 
- Aimerait pouvoir faire venir les Cies en amont 

  
  
 
 



   

 
 

II/ Idées et questionnements : 
 

• Mutualisation et solidarité 
- Fond de soutien: quid de la redistribution de Ticket off? 
- Billetterie par théâtre pour avoir un fonctionnement solidaire 
- Attachée de presse par théâtre (ex : le 11 ou Artéphile) + alignements des tarifs 
- Réunion de toutes les cies d’un même théâtre pour se rencontrer et connaître les 
projets de toutes et tous (ex : le 11) 
- Affichage par théâtre 
- Question de la gouvernance du off : organiser l’équité par la gouvernance 
- Tarifs pour les avignonnais-ses. Il faut qu’ils-elles puissent venir voir des pièces ! 

  
• Concertation 

- Se concerter pour les dates de relâche 
- Dates alignées sur le In ? 
- A qui profitent les dates à rallonges ? Aux commerces. Aux lieux. Aux spectacles qui 
cartonnent mais également à certains spectacles qui prennent leur rythme de 
fréquentation en milieu de festival. 
- Baisser le nombre de créneaux est le seul moyen de mieux accueillir mais il y a un 
manque à gagner (aide de la région, de l’État ?) 
- “Si on en marre que le In nous considère comme des reliquats, nous devons 
commencer à nous comporter avec élégance” 
 

• Finances 
- La somme dépensée à Avignon ne pourrait-elle par servir à un.e chargé.e de diff et 
attachée de presse sur l’année? Oui et non. 1 mois = 20 pros vs 2 ans = 4 pros 
Ou alors investir ce budget sur des déplacements pros pendant l’année, aller à la 
rencontre avec une maquette, un dossier etc… 
- A avoir en tête : 1000 Cies présentes sur Avignon Off contre des milliers de Cies qui ne 
descendent pas. 
- Plafonnement des logements. La Ville ne pourrait-elle pas être plus notre alliée? 
- Avoir en tête qu’un fonctionnement horizontal et solidaire marche économiquement 

  
• Autres 

- Externalisation du festival (ex : Scène sur Seine), 
- Mettre villes en concurrence au vu de l’argent qu’on rapporte, 
- Comment toucher les jeunes Cies avec notre réflexion ?  

 
 


